

Escuela: C.E.N.S. N° 188

Docente: Bragagnolo, Stella

Ciclo: 2do año 1era división

Turno: Noche

Área curricular: Historia y Geografía

Propuesta de trabajo: Aztecas, Mayas e Incas

Hoy sabemos qué hace al menos 8.000 años, diversos pueblos originarios se encontraban distribuidos a lo largo del continente americano. Conocemos más sobre aquellos grupos que tuvieron mayor desarrollo y, por lo tanto, dejaron vestigios que nos permiten estudiarlos: construcciones, depósitos de materiales, restos de instrumentos, etc.; o los que tuvieron contacto con los colonizadores, quienes dejaron registros escritos, dibujos y pinturas sobre ellos.

Si tenemos en cuenta su organización social, sus actividades productivas, la forma en que se establecieron y transformaron el territorio y las consecuencias del contacto con los europeos, las comunidades indígenas pueden agruparse en dos grandes conjuntos:

- Comunidades de cazadores y recolectores.
- Comunidades agrícolas.

Objetivos:

- Reconocer los pueblos originarios del continente americano.
- Localizar los territorios donde se asentaron estos pueblos.
- Identificar las características de cada civilización.

Actividad N°1:

Averigua características en general sobre las comunidades de cazadores-recolectores y de las comunidades agrícolas; y completa el cuadro.

COMUNIDADES	CARACTERÍSTICAS
CAZADORES-RECOLECTORES	
AGRÍCOLAS	

Actividad N°2:

- a) Lee el texto “Mayas, Aztecas, Incas” y completa el cuadro.

CIVILIZACIONES	CARACTERISTICAS

- b) ¿Qué ocurrió en estas civilizaciones, cuando llegaron los europeos?

Mayas, aztecas, incas

Entre los pueblos originarios de América suelen destacarse los mayas, incas y aztecas porque alcanzaron una organización social y una producción cultural que motivó la admiración, así como la codicia, de los conquistadores europeos. A su llegada en el siglo xv los españoles se interesaron especialmente por conocer y conquistar estos pueblos originarios que habían concentrado mayor poder y bienes, en especial, oro y plata. También se los conoce, desde una perspectiva europea, como grandes civilizaciones de América. Entre sus técnicas se destacan las que les permitían desarrollar cultivos para abastecer de alimentos a toda la población.

► Los **mayas** habitaron en el ambiente selvático de la Península de Yucatán (sur de México y norte de Guatemala). Contaron con grandes ciudades rodeadas de campos donde una cantidad importante de campesinos realizaban actividades agrícolas aplicando la técnica de roza y quema (podés leer sobre esta técnica en el capítulo 16). Los principales cultivos eran el maíz y la papa. Se considera que los conquistadores españoles no conocieron este pueblo en su esplendor, del que se reconoce un gran legado científico y astronómico.

► Los **aztecas** ocuparon la meseta central mexicana. Su capital, Tenochtitlán, había sido construida en una isla de tierras pantanosas sobre el lago Texcoco, donde la principal actividad económica practicada era la **agricultura**. El crecimiento de la población, la necesidad de mayores cantidades de alimentos y la escasez de tierras aptas para el cultivo llevaron a los aztecas a desarrollar el **cultivo en chinampas**. La técnica consistía en formar, con estacas, franjas rectangulares y angostas de tierra; entre ellas se dejaban canales para

la circulación de canoas. El paso siguiente era agregar varias capas de vegetación acuática y barro para formar el suelo. Se plantaban árboles alrededor de las franjas para que sus raíces fijaran el suelo. Allí se cultivaba principalmente maíz.

► Los **incas** ocuparon los Andes centrales de América del Sur, donde crearon un vasto imperio que dominó a muchos otros grupos indígenas. Aprovecharon el relieve montañoso para desarrollar distintas actividades y técnicas de producción en ambientes muy diferentes. En las sierras, los incas superaron las dificultades que tenían para cultivar debido a la inclinación del relieve y a la falta de agua. Para ello, cortaban y rellenaban con tierra y abono el terreno, formando así amplios escalones o **terrazas**; también modificaron el recorrido de los ríos por medio de una red de canales de riego que llevaba agua a las terrazas.

Cuando llegaron los conquistadores, estas civilizaciones concentraban la mayor parte de la población. Todas ellas sufrieron un impacto negativo muy fuerte. A pesar de esto, sus descendientes y la influencia de sus culturas perduraron a través del tiempo y están muy presentes especialmente en países latinoamericanos como México, Perú y Bolivia.

Actividad N° 3:

Observa el mapa de América e indique el nombre de los países actuales en cuyo territorio habitaron las grandes civilizaciones indígenas americanas.



DIRECTORA: BROZINA, SILVANA

PROFESORA: BRAGAGNOLO, STELLA